



Исторический вестник. 2022. Т. XXXIX

DOI: 10.35549/HR.2022.2021.39.004

А.В. Венков

ОТМЕНА ОГРАНИЧЕНИЙ ПО ВОЕННОЙ СЛУЖБЕ ДЛЯ КАЗАКОВ В АПРЕЛЕ 1936 г.: ПОДОПЛЕКА СОБЫТИЯ*



Одна из фундаментальных проблем российской истории — взаимодействие власти с международными институтами, влияние последних на внутреннюю политическую жизнь в СССР, на общественное мнение и национальную политику руководства страны. Естественно, процесс этот обоюдный. В 1920–1930-е гг. проводившее активную наступательную политику руководство советского государства использовало каждую возможность пропаганды коммунистических воззрений и преимуществ советского образа жизни.

Для советской страны эта тема получила новое направление и звучание в середине 1930-х гг., когда СССР стал членом Лиги Наций. Советское руководство посредством новых «трибун» само старалось влиять на мировое общественное мнение и в первую очередь демонстрировало внутреннее единство страны.

Важнейшим доказательством этого единства стала новая Конституция СССР, которая была принята 5 декабря 1936 г. Статья 123 главного документа страны зафиксировала, что равноправие граждан СССР, не-

* Статья написана по теме гранта РФФИ № 21-09-43097 «Донские казаки в СССР».

зависимо от их национальности и расы, является непреложным законом. Право выбирать власть отныне распространялось практически на все население страны.

В то же время сохранялась угроза войны, и страны, входившие в Лигу Наций, в первую очередь Франция и Чехословакия, были заинтересованы в СССР как в военном союзнике против набирающей силу Германии. Учитывая все это, советское руководство пристальное внимание обращало на укрепление обороноспособности страны. В марте 1935 г. Политбюро ЦК ВКП(б) приняло ряд решений, которые стали отправным пунктом стремительного пересмотра планов строительства РККА и ее мобилизационного развертывания¹. Одним из важнейших элементов преобразований в военной области во второй половине 1930-х гг. стало совершенствование призывного законодательства, направленное на увеличение обученного резерва².

Эти потребности государства нашли отражение и в новой Конституции. В ней в ключе равенства всего населения были написаны статьи, касающиеся военной службы. Статьей 132 она установила, что всеобщая воинская обязанность является законом, служба в РККА — почетной обязанностью граждан СССР, а статья 133 гласила: «Защита Отечества есть священный долг каждого гражданина СССР».

Однако еще до принятия Конституции внимание военных органов, заинтересованных в увеличении призывного контингента, было обращено на казаков как на наиболее боеспособную часть населения, что подтверждалось всей историей России. Казаки со второй половины XVIII в. и весь XIX в. были своеобразным символом России в Европе.

Проблемой для советского руководства в данной ситуации было то, что в годы Гражданской войны большинство казаков выступили на стороне противников советской власти. Казаки придавали Белому движению «массовый характер»³, были «главным военным кадром белой

¹ Кен О.Н. Мобилизационное планирование и политические решения (конец 1920-х — середина 1930-х гг.). М., 2008. С. 377.

² Безугольный А.Ю. Особенности призыва на военную службу представителей народов СССР накануне Великой Отечественной войны // <http://history.milportal.ru/osobennosti-prizyva-na-voennuyu-službu-predstavitelej-narodov-sssr-nakanune-velikoj-otechestvennoj-vojny/?print=print>

³ Пученков А.С. Первый год Добровольческой армии: от возникновения «Алексеевской организации» до образования Вооруженных сил на Юге России (ноябрь 1917 — декабрь 1918 года). СПб., 2021. С. 557.

армии»⁴. И в эмиграции в XX в. они были довольно заметной составляющей русского зарубежья.

В Гражданской войне белые казаки были разгромлены, понесли огромные потери. «Если крестьянство пришло к советской власти через те положительные приобретения, которые оно получило от октябрьского переворота, то трудовое казачество приходит к советской власти через те потери, которые оно понесло в гражданской войне», — писали «Известия ВЦИК» 3 января 1920 г. И это даже на уровне обыденного сознания вызывало сомнения, будут ли они защищать родину, стоит ли призывать их в Красную армию.

До принятия новой Конституции существовали ограничения по службе в Красной армии. Действовавшим до 1 сентября 1939 г. Законом об обязательной военной службе от 18 сентября 1925 г. указывалось: «Защита Союза ССР является обязанностью всех граждан Союза. Оборона Союза ССР с оружием в руках осуществляется только трудящимися. На нетрудовые элементы возлагается отправление иных военных обязанностей»⁵. Понятие «нетрудовые элементы» было тесно связано с понятием «лишенцы», т.е. люди, лишённые права выбирать власть. Инструкция 1921 г. конкретно оговаривала запрет на участие в выборах для белогвардейцев и лиц, принимавших участие в различных контрреволюционных формированиях и восстаниях против советской власти, служащих, агентов и начальников полиции, жандармерии и карательных органов как при царском строе, так и равно на территории, занимавшейся небольшевистскими правительствами. Вместо призыва в армию сыновья лишенцев зачислялись в так называемое тыловое ополчение. Однако в 1930-е гг. служба в армии позволяла после демобилизации восстановиться в правах⁶. «Контингент тылоополченцев пополнялся преимущественно из четырех основных источников: “кулаки”, торговцы, кустари и их дети и иждивенцы; “религиозники”; лишённые избирательных прав по решению суда; административно ссыльные»⁷. На Дону в казачьих районах процент «лишенцев» был выше, чем в це-

⁴ Венков А.В., Озеров А.А., Рудиченко Т.С., Трут В.П. Казачий Дон: Пять веков воинской славы. М., 2010. С. 209.

⁵ Законы о воинской повинности. 1922–1931 гг. // <http://xn--e1aaejmenocxq.xn--p1ai/node/13942>

⁶ Федорова Н.А. Лишенцы 1920-х годов: советское сословие отверженных // Журнал исследований социальной политики. 2007. Т. 5. Вып. 4. С. 487.

⁷ Крючкова А. Тылоополченцы. Малоизвестные факты о принудительном труде в СССР // https://aif.by/timefree/history/tyloopolchency_maloizvestnye_fakty_o_prinuditelnom_trude_v_ssr

лом по стране. Так, в 1924 г. в Донском округе Юго-Восточной области лишили прав 9284 человека — 2,57% избирателей, в целом по РСФСР «лишенцев» было 1,6%⁸.

Указанный закон продолжал действовать и после принятия Конституции, так как ограничения по службе не были его сутью. Он определял сроки службы, систему допризывной подготовки, деление войск на кадровые и территориальные. Снятие ограничений затрагивало очень небольшой процент населения.

Кампания по снятию с казачества каких-либо ограничений по службе началась пока что без упоминаний непосредственно о казаках. В 1935 г. комсомольцы и молодежь колхоза «Донской скакун», созданного в казачьем хуторе Нижне-Митякине Тарасовского района Азово-Черноморского края, предложили в подарок к X съезду ВЛКСМ, который планировался на апрель 1936 г., организовать во всех колхозах и совхозах кружки и клубы «ворошиловских кавалеристов». Азово-Черноморский крайком ВКП(б) инициативу поддержал⁹. Инспектор кавалерии РККА С.М. Буденный узнал 31 января 1936 г. о постановлении данного крайкома о разворачивании движения ворошиловских кавалеристов и приветствовал его статьей «Нам нужны красные конники». Слова «казак» в его статье нет¹⁰.

Впервые на высшем уровне заявления о преданности казачества советской власти появляются в феврале 1936 г. «Донские казаки беззаветно преданы своей родине, колхозному строю» — озаглавлена статья, которая сообщает, что на 2-й сессии ВЦИКа 15-го созыва председатель Северо-Донского окрисполкома И.Т. Касилов на утреннем заседании 3 февраля заявил: «Казаки и казачки борются за укрепление колхозного строя, за строительство бесклассового общества»¹¹.

Весь февраль казачья и кавалерийская тема не сходила со страниц газет Азово-Черноморского края. Это откровенно лубочная корреспонденция «Письмо донских казаков народному комиссару по иностранным делам товарищу Литвинову». Из станицы Цымлянской группа казаков по поручению 300 своих товарищей писала: «Не видать бе-

⁸ Панкова-Козочкина Т.В. Казаче-крестьянское самоуправление эпохи нэпа: проблемы модернизации властных отношений на Юге России в 1920-е годы. Новочеркасск, 2014. С. 129–130.

⁹ Воскобойников Г.А., Батырев В.Д. Казачество и советская власть (1921 — июнь 1941 гг.). М., 2003. С. 110.

¹⁰ Молот (Ростов-на-Дону). 1936. 3 февраля.

¹¹ Там же. 5 февраля.

логвардейской сволочи как своих ушей наших донских земель... Грудью отстоим нашу родную советскую землю» (корреспонденция снабжена рисунком, по композиции напоминающим картину И.Е. Репина, где запорожцы пишут письмо турецкому султану). В том же номере была статья о молодежи колхоза «Донской скакун», о ее инициативе создания движения «ворошиловских кавалеристов». Последняя страница номера снабжена фотографией «Конный переход по маршруту Подтелкова–Кривошлык. Отряд колхозников в пути»¹².

Устанавливается жесткая связка: казаки — колхоз — защита родины. О казаках вспомнили именно на 2-м Всесоюзном съезде колхозников-ударников. «Радостно и привольно живут в колхозах казаки», — заявил журналист Ал. Распопин в статье «Колхозный казак»¹³.

«Установка сверху» была дана 18 февраля. Передовая «Правды» в этот день называлась «Советские казаки». «Молот» перепечатал ее 20 февраля. Главная установка статьи — превращение казачьего населения в могучий резерв армии. Установка подкреплена всей первой страницей «Молота». Здесь дана коллективная фотография «Казаки-колхозники Северо-Донского округа — участники совещания передовиков животноводства с руководителями партии и правительства». Среди них 4 заведующих фермами и заведующий артелью из Верхне-Донского, Мигулинского, Глубокинского и Тарасовского районов (в Глубокинском и Тарасовском районах казаков были единицы, что не смущало пропагандистов).

На той же странице — «Речь казака Скилкова Фрола Максимовича». Это рассуждения участника съезда, как их с товарищами вовремя не отправили в Москву, но И.В. Сталин указал привезти их на самолете. Самоидентификация у Скилкова не совсем четкая: «Я бывший казак. Да и сейчас числюсь донским казаком». Гвоздь момента — фраза в духе «растопчинских афишек»: «И в случае если какое свиное рыло попытается лезть своим носом в наш советский огород, то мы своей казачьей рукой казачьей шашкой на казачьем донском коне отсечем ему нос и заодно и голову прочь».

«Свиное рыло» и «советский огород» после этого стали кочевать по страницам советских газет. 24 февраля 1936 г. в «Правде» было опубликовано обращение казаков-колхозников Вёшенской станицы Сталину, в котором казаки писали о росте колхозного движения, о преданности

¹² Там же. 11 февраля.

¹³ Там же. 18 февраля.



Казаки в РККА

казачества партии и правительству и социалистической родине. И там были слова: «какими бы головными уборами ни были покрыты свиные рыла, которые попробуют сунуться в наш советский огород, казачьи шашки снесут их начисто».

В марте 1919 г. именно эта станица стала центром наиболее кровавого и бескомпромиссного восстания донских казаков против большевиков. А теперь казаки этой станицы писали Сталину о своей преданности, что выглядело очень символично.

24 февраля 1936 г. в «Молоте» вышла статья «Радость советских казаков». В ней описывался проходивший 23 февраля парад в станице Вёшенской. «С алыми знаменами проходят призывники 1914–1915 гг. рождения...» То есть казаков в армию призывали. В казачьих регионах казаки служили в территориальных кавалерийских частях. Приходили в часть на своих лошадях на три месяца и возвращались домой. Вот и вся служба. В территориальных частях в то время служило подавляющее большинство призывников страны. Причем партийные организации «рассматривали территориальные части Красной армии как одну из наиболее массовых форм связи партии с широкими слоями казачества»¹⁴. Через территориальные части власть старалась контролировать казачью молодежь и внушать ей соответствующие идеологические уста-

¹⁴ Воскобойников Г.А., Батырев В.Д. Указ. соч. С. 70.

новки. Естественно, в территориальные части призывали не всех казаков, поскольку на все население СССР, а не только на казаков, распространялись ограничения по несению военной службы.

15 марта 1936 г. в Ростове-на-Дону состоялся праздник советского казачества. В параде приняли участие свыше 20 тысяч ворошиловских кавалеристов, осоавиахимовцев, физкультурников, сводные полки кубанских, донских и прибывших из соседнего края терских казаков. В выступлениях казаков содержались просьбы к присутствовавшему на параде Буденному ходатайствовать перед правительством о разрешении казакам служить в Красной армии на своих колхозных лошадях и о создании Донской, Кубанской и Терской казачьих кавалерийских дивизий¹⁵.

В прессе появились статьи о красных казаках, в частности о создании во время Гражданской войны 1-го пехотного полка им. Черникова в Терновской станице. В статье «Казачья красная гвардия» косвенно указывалось, что за белых выступали офицеры за спиной широких масс казачества. Например, весной, «когда в станице остались только старики и дети, офицеры учинили переворот»¹⁶.

Движение юных буденновцев и «ворошиловских кавалеристов» стали связывать с казачеством. Так, в статье «Юные буденновцы» говорилось, что в Тарасовском районе, население которого в большинстве не было казачьим, существовал кружок юных буденновцев, и там шили детям казачью форму¹⁷.

«Снизу», от «рядовых казаков-колхозников» были организованы письма в высшие партийные структуры страны и во властные структуры Азово-Черноморского края. «Горячо любим свою родину, грудью станем на защиту советских границ» — так называлось письмо донских казаков-колхозников и казачек Константиновской, Семикаракорской, Николаевской, Мариинской, Усть-Быстрианской, Богоявленской и Ново-Золотовской станиц первому секретарю крайкома ВКП(б) Б.П. Шиболдаеву и председателю крайисполкома В.Ф. Ларину. В письме говорилось, как казаки организуют соцсоревнование и об истории казачества, что оно стало новым, колхозным¹⁸.

Изменение отношения к казакам связывали с первым лицом страны и делали это в форме народных преданий: заведующий фермой Скилков

¹⁵ Там же. С.116.

¹⁶ Молот (Ростов-на-Дону). 1936. 3 апреля.

¹⁷ Там же. 2 апреля.

¹⁸ Там же. 5 апреля.

побывал у Сталина и в итоге — медоточивое «Ить привез Фрол на Тихий Дон любовь и ласку самого Сталина»¹⁹.

Почин казаков поддерживали уральцы — «Уральские казаки обсуждают письмо донцов, кубанцев и терцев т. Сталину»²⁰. На юге казаки якобы начали переписку — «Переписка донцов с кубанцами», в которой хвалили новую советскую жизнь, родину и клялись, что готовы отдать за родину жизнь²¹.

К кампании подключили комсомол. Проходившая краевая комсомольская конференция при рассмотрении вопроса «Физкультура и военно-оборонная работа» поддержала движение ворошиловских кавалеристов, начатое по инициативе молодых казаков колхоза «Донской скакун». Было отмечено, что уже создано 600 кружков ворошиловских кавалеристов²². Среди делегатов на X съезд ВЛКСМ две девушки были охарактеризованы как «казачки»²³.

На X съезде ВЛКСМ секретарь Азово-Черноморского крайкома комсомола К.М. Ерофицкий выступил с речью «Молодое казачество Дона и Кубани не знает другой родины, кроме советской». Он рассказал, что молодые казаки Вёшенской станицы Бабкин и Зеленков награждены за ударный труд орденом Ленина, и отметил, что казаки раньше были воины, теперь еще комбайнеры и трактористы²⁴.

Внимание было уделено не только военной и колхозной составляющим, шел отбор кандидатов в краевой казачий хор²⁵. Из номера в номер шли репортажи о подготовке казаков к празднику 1 Мая — «Донцы готовятся»²⁶, «Казаки Дона готовятся к первому мая» (писалось, как они готовятся к состязаниям, идут спевки хоров)²⁷, «В станицах Верхнего Дона» (приводилась беседа с первыми секретарями райкомов «о подготовке казаков Верхнего Дона к празднованию 1 мая»)²⁸.

Также из номера в номер шли репортажи о конном пробеге донских и кубанских казаков из Ростова до Пятигорска в ответ на пробег

¹⁹ Там же. 10 апреля.

²⁰ Там же. 4 апреля.

²¹ Там же. 9 апреля.

²² Там же. 6 апреля.

²³ Там же. 8 апреля.

²⁴ Там же. 16 апреля.

²⁵ Там же. 10 апреля.

²⁶ Там же. 12 апреля.

²⁷ Там же. 15 апреля.

²⁸ Там же. 20 апреля.

терцев и горцев из Пятигорска до Ростова — «Каменские конники прибыли в Ростов»²⁹, «Сегодня стартуют донцы и кубанцы»³⁰. Была опубликована фотография: «Отряд казаков Азово-Черноморья выходит из Ростова в Пятигорск»³¹.

Венцом кампании стало принятие 20 апреля 1936 г. постановления ЦИК СССР «О снятии с казачества ограничений по службе в РККА». Текст его гласил: «Учитывая преданность казачества советской власти, а также стремление широких масс советского казачества, наравне со всеми трудящимися Советского Союза, активным образом включиться в дело обороны страны, Центральный Исполнительный Комитет Союза ССР постановляет: Отменить для казачества все ранее существовавшие ограничения в отношении их службы в рядах рабоче-крестьянской Красной армии, кроме лишенных прав по суду»³². Постановление было опубликовано в газете «Молот» 21 апреля 1936 г. 22 апреля началось «народное ликование», вышла статья «Колхозное казачество Дона и Кубани горячо благодарит великого вождя народов Сталина, партию и правительство»³³.

В развитие принятого решения нарком обороны СССР К.Е. Ворошилов отдал приказ № 67 от 23 апреля 1936 г. о переименовании двух территориальных кавалерийских дивизий в казачьи и создании еще одной территориальной казачьей дивизии — 13-й Донской и о переименовании двух кадровых кавалерийских дивизий — 4-й и 6-й — в казачьи. Переименованию подлежали две дивизии, составлявшие в 1919 г. костяк Конной армии и носившие в 1936 г. имена Ворошилова и Буденного. Приказывалось ввести осенью 1936 г. новую форму одежды для казачьих дивизий. Пункт 5 приказа гласил: «Комплектование как территориальных, так и кадровых казачьих дивизий производить со всего населения Дона, Терека, Кубани и Ставропольщины, исключая горцев». Сразу под текстом приказа шли текст беседы с командующим войсками Северо-Кавказского военного округа Н.Д. Кашириным (по происхождению оренбургским казаком) «Советское казачество оправдывает доверие партии и правительства» и речь на X съезде комсомола казака-орденоносца М.В. Зеленкова «По приказу товарища Ворошилова мы готовы в любой момент ринуться в бой»³⁴.

²⁹ Там же. 4 апреля.

³⁰ Там же. 20 апреля.

³¹ Там же. 21 апреля.

³² Там же. 21 апреля.

³³ Там же. 22 апреля.

³⁴ Там же. 24 апреля.



Казачи в РККА

24 апреля в «Правде» была опубликована редакционная статья «Колхозное казачество» (перепечатанная в «Молоте» 26 апреля). Одновременно ряд известных военачальников выразил на страницах газет свою радость и уверенность в боевых качествах советских казаков.

Е.А. Щаденко, бывший член Реввоенсовета Конной армии, написал статью «Люди бесстрашных полков»; С.С. Каменев, бывший главнокомандующий Вооруженными силами Республики времен Гражданской войны — «Привет славному колхозному казачеству»; П.А. Курочкин, начальник Особой кавалерийской дивизии — «Советское казачество покажет образцы героизма». Все эти статьи вышли в «Молоте» 27 апреля 1936 г. Там же были опубликованы статья «Оборона Советской Родины — наше правое дело. Письмо донских казаков Ворошилову» и статья С.П. Ушакова «Казачи колхозного Дона — верные защитники Родины». Письмо Ворошилову подписали 8600 донских казаков. Они писали: «Мы заверяем Вас, товарищ Ворошилов, и просим передать вождю народов товарищу Сталину, что мы все колхозники — донские казаки готовы по первому Вашему зову пойти в конном строю на защиту нашей социалистической родины и разить любого врага на любой границе. Дело создания казачьих дивизий, дело обороны советской родины от фашистов и других врагов — наше кровное дело». Ушаков был представлен как «первый выступивший с просьбой организовать казачьи дивизии». Он «от имени Северо-Донского округа просил Буденного и Щаденко передать Сталину, Молотову, Калинину и Ворошилову просьбу организовать отдельную донскую ка-

зачью дивизию, “чтобы казаки служили на своих колхозных конях и при полной казачьей форме”». И Буденный ему обещал³⁵.

Со страниц газет исчезло словосочетание «белые казаки». Щаденко писал «озверелые банды мировых белобандитов»³⁶. Была опубликована фотография: «Донской казак колхоза им. Кагановича Милютинского района б. красный партизан т. Н.П. Кузнецов рассказывает молодым казакам о том, как он дрался с белыми в гражданскую войну»³⁷. Известно, что белые в районе Милютинской были не кем иным, как казаками.

Готовилось соответствующее художественное оформление. На соседней Кубани подправили кубанский гимн:

«Ты Кубань, ты наша родина,
Наш колхозный богатырь...»³⁸

Донской гимн «Всколыхнулся, взволновался православный Тихий Дон» подправить было труднее, и в колхозе «Красный луч» Алексеево-Лозовского района (район крестьянский, а не казачий, на весь район там был один казачий хутор Сетраков) агроном М. Астахов записал песню «Колхозная казачья...»:

«Чуть травой степь покрылась,
Где пески сыпучие,
За курганами бандиты
Казака замучили».

В конце песни говорилось, что страдания казаков скоро закончатся...

«Дорогой товарищ Сталин
Их в Кремле услышит,
Он письмо в степные дали
Казакам напишет...»³⁹

С казаков были сняты ограничения по несению военной службы ранее, чем со всех остальных граждан СССР, но создаваемые части были,

³⁵ Там же. 27 апреля.

³⁶ Там же.

³⁷ Там же. 23 апреля.

³⁸ Там же. 29 апреля.

³⁹ Там же. 4 июля.



Донские казаки на отдыхе. 1936 г.

строго говоря, не совсем казачьими. Они набирались из всего населения казачьих регионов. А в регионах уже к 1914 г. казаки составляли меньше половины населения. Донские казаки, например, в области Войска Донского — 42% населения⁴⁰, кубанцы у себя в области — 44,4%⁴¹.

Да и привлеченные в «ворошиловские кавалеристы» казаки как-то мало походили на казаков. В Алексеево-Лозовском районе в «День ворошиловского кавалериста» была представлена сводная сотня в казачьей форме. Но в скачках приняли участие из сотни 20 человек, в рубке лозы — 12, в джигитовке — 6⁴². На краевой конноспортивный праздник «в полной казачьей форме прибыли Петер Богер и Фридрих Копп, колхозники немецких артелей Сталинфельд (Волошинский район) и Ленинфельд (Мальчевский район)»⁴³.

Видимо, учитывая складывающуюся ситуацию, внимание было уделено форме. Так, на севере Дона были сформированы к празднику 1 Мая сводный полк в 450 человек и хор 200 человек. Теперь стояла задача организовать 26 мастерских для пошива казачьей одежды, требовалось 4 тысячи костюмов⁴⁴. Казаки в форме советской общественностью встречались восторженно.

⁴⁰ Венков А.В., Озеров А.А., Рудиченко Т.С., Трут В.П. Указ. соч. С. 136.

⁴¹ Ратушняк В.Н. История казачества России. М., 2019. С. 153.

⁴² Молот (Ростов-на-Дону). 1936. 14 мая.

⁴³ Там же. 20 мая.

⁴⁴ Там же. 15 мая.

На первомайском параде войск Северо-Кавказского военного округа в Ростове внезапно возникли овации. «Тысячи зрителей поднялись со своих мест, тысячи рук аплодируют конному взводу переменников (бойцов переменного состава территориальной дивизии. — А.В.) 9-й Дондивизии, явившихся на парад в полной казачьей форме»⁴⁵. 10 мая 1936 г. «Молот» перепечатал из «Красной звезды» описание новой формы казачьих дивизий. А 11 мая 1936 г. «Молот» опубликовал ряд фотографий с образцами формы.

Помимо этих публикаций, в «Молоте» за май 1936 г. вышли еще 35 статей по казачьей тематике. Воспевались красные казаки, приводился пример, что один хутор Песковатка Голубинской станицы дал Красной армии 4 командиров бригад и 8 командиров полков⁴⁶.

12 июня 1936 г. во всех газетах страны был размещен для обсуждения проект новой Конституции СССР, в котором ограничения по службе в армии снимались практически со всех граждан страны.

В прессе было показано, что казаки проект Конституции обсуждают и одобряют. В колхозе «Донской скакун» в хуторе Верхне-Митякине Тарасовского района на митинге было заявлено: «Только благодаря заботе учителя нашего т. Сталина мы сейчас, вместе со всем советским народом, пришли как равноправные, к новой конституции»⁴⁷. Публиковались фотографии: «Донской казак А.Ф. Рубенко выступает на митинге, посвященном обсуждению проекта Конституции СССР», «Казаки Целинского района, находящиеся сейчас в лагерях, обсуждают письмо к своим одностаничникам о проекте Конституции СССР», «Донской казак-краснознаменец Х.М. Петушков выступает на митинге, посвященном обсуждению проекта Конституции СССР»⁴⁸. В частности, Петушков, казак Морозовской станицы, расписал, как в станицах проходили выборы при царе: претендент на атаманскую должность «ездил по хуторам, по станицам, спаивал стариков, уговаривал богатеев». Что касается проекта новой Конституции, то, по словам Петушкова: «За доверие казачеству, за самую демократическую в мире конституцию, за счастливую нашу родину казачество, если нужно будет, отдаст последнюю каплю своей крови»⁴⁹.

Таким образом, многомесячный широко распропагандированный праздник по снятию с казаков ограничений по службе в Красной армии

⁴⁵ Там же. 4 мая.

⁴⁶ Там же. 15 мая.

⁴⁷ Там же. 17 июня.

⁴⁸ Там же. 21 июня.

⁴⁹ Там же. 28 июня.

привел к переименованию в «казачьи» двух лучших кадровых кавалерийских дивизий Красной армии и увеличению обученного резерва всего на одну территориальную дивизию — 13-ю Донскую, причем в эту дивизию направлялись служить не только казаки, но представители всего населения бывших казачьих областей. Вслед за этим последовало обсуждение и принятие новой Конституции (5 декабря 1936 г.), по которой ограничения по службе в армии снимались со всего населения СССР. Ограничения эти до их снятия касались очень небольшого количества людей, как в целом по стране, так и среди казаков. Все это указывает на агитационный характер этих «казачьих» мероприятий.

Коммунистическому руководству Советского Союза, несмотря на риторику, был важен международный имидж, нормализация отношений с наиболее могущественными державами особенно после вступления в 1935 г. в Лигу Наций. В 1936 г. принятие новой Конституции СССР демонстрировало, что народы СССР едины и монолитны, и многомесячный процесс снятия ограничений с казаков еще до принятия Конституции показывал и своему населению, и всему миру, что в эту единую и монолитную «семью народов» влились и казаки, некогда в массе своей боровшиеся против советской власти.





REFERENCES

1. *Bezugolny A.Yu.* Osobennosti prizyva na voennuyu sluzhbu predstavitelej narodov SSSR nakanune Velikoj Otechestvennoj vojny [Features of conscription of representatives of the peoples of the USSR on the eve of the Great Patriotic War] // <http://history.milportal.ru/osobennosti-prizyva-na-voennuyu-sluzhbu-predstavitelej-narodov-sssr-nakanune-velikoj-otechestvennoj-vojny/?print=print>
2. *Fedorova N.A.* Lishency 1920-h godov: sovetskoe soslovie otverzhennyh [The Destitute of the 1920s: the Soviet Class of Outcasts] // Zhurnal issledovanij social'noj politiki [Journal of Social Policy Research]. 2007. Vol. 5. Issue 4. P. 483–496.
3. *Ken O.N.* Mobilizacionnoe planirovanie i politicheskie resheniya (konec 1920-h — seredina 1930-h gg.) [Mobilization planning and political decisions (late 1920s — mid — 1930s)]. Moscow: O. G. I, 2008. 510 s.
4. *Kryuchkova A.* Tyloopolchency. Maloizvestnye fakty o prinuditel'nom trude v SSSR [Tyloopolchentsy (militia serving in the rear). Little-known facts about forced labor in the USSR] // https://aif.by/timefree/history/tyloopolchency_maloizvestnye_fakty_o_prinuditelnom_trude_v_ssr
5. *Pankova-Kozochkina T.V.* Kazache-krest'yanskoe samoupravlenie epohi nepa: problemy modernizatsii vlastnyh otnoshenij na Yuge Rossii v 1920-e gody [Cossack-Peasant Self-government of the NEP era: Problems of Modernization of Power relations in the South of Russia in the 1920s]. Novocherkassk: Lik, 2014. 308 p.
6. *Puchenkov A.S.* Pervyj god Dobrovol'cheskoj armii: ot vzniknoveniya «Aleksievskoj organizatsii» do obrazovaniya Vooruzhennyh sil na Yuge Rossii (noyabr' 1917 — dekabr' 1918 goda) [The first year of the Volunteer Army: from the emergence of the «Aleksievskaya Organization» to the formation of the Armed Forces in the South of Russia (November 1917 — December 1918)]. St. Petersburg: Vladimir Dal, 2021. 813 p.
7. *Ratushnyak V.N.* Istoriya kazachestva Rossii [The history of the Cossacks of Russia]. Moscow: Flinta, 2019. 344 p.
8. *Venkov A.V., Ozerov A.A., Rudichenko T.S., Trut V.P.* Kazachij Don: Pyat' vekov voinskoj slavy [Cossack Don: Five centuries of military glory] Moscow: Yauza: Eksmo, 2010. 416 s.
9. *Voskoboinikov G.L., Batyrev V.D.* Kazachestvo i Sovetskaya vlast' (1921 — iyun' 1941 g.) [The Cossacks and the Soviet power (1921 — June 1941)]. Moscow: LLC PKC Altex, 2003. 208 s.



Ключевые слова:

казаки, Конституция, права, отмена ограничений.

Andrei V. Venkov

ABOLITION OF MILITARY SERVICE RESTRICTIONS FOR COSSACKS IN APRIL 1936: A HISTORICAL BACKGROUND



In 1936, just a few months before the adoption of the new Constitution of the Soviet Union, the authorities lifted all restrictions on military service from the Russian Cossacks. The event became a cause for a month-long celebration of the newly-formed Soviet Cossacks. The paper presents press reports from the Azov and the Black Sea Region, where two-thirds of Russian Cossacks lived to illustrate how this event was planned and organized, as well as what ideological message the government intended to convey. The author demonstrated that the military impact of the event was less significant than what the press suggested. The authorities tried to show that the Cossacks, who had been Russia's "trademark" in Europe throughout the 19th century and who had given the White Army a lot of support during the Civil War, now accepted the Soviet regime and pledged their allegiance to it.

Keywords: Cossacks, Constitution, Rights, Abolition of restrictions.

Andrei V. Venkov — Doctor of Historical Sciences (Dr. habil.); Professor; Head of the Cossack Laboratory at the Southern Scientific Centre of Russian Academy of Sciences; Member of the History of Social Reforms, Movements and Revolutions Bureau of the Research Council on Fundamental Issues of Russian and Foreign History at the Russian Academy of Sciences.



Венков Андрей Вадимович



доктор исторических наук, профессор,
заведующий Лабораторией казачества Южного научного центра РАН,
член Бюро Секции «История социальных реформ, движений
и революций» Научного совета РАН по фундаментальным вопросам
русской и зарубежной истории